

Etnohistoria de Ecatepec, siglos XVI - XVII

Mtra. Ma. Teresa Sánchez Valdés

DIRECCIÓN DE ETNOHISTORIA-INAH



Al no encontrar suficientes trabajos etnohistóricos de los señoríos del centro de México, me interesé por el estudio y comprensión de la evolución socio-cultural y económica de Ecatepec, con la intención de aportar elementos valiosos que permitan caracterizar los grandes procesos socioeconómicos de la cuenca de México.

Objetivos:

a) Construir una caracterización socioeconómica del señorío de Xaltocan, al cual pertenecía Ecatepec, a través de *fuentes históricas* de los siglos XVI y XVII.

b) Analizar, etnohistóricamente, el proceso de articulación de modos de producción: el mercantilista, impuesto por los conquistadores hispanos y el de las sociedades mesoamericanas, expresado en el señorío de Ecatepec.

c) Poder observar cuál fue la transformación de la tenencia de la tierra en Ecatepec, en torno a la adaptación de las formas de propiedad impuestas por la política española.

Ecatepec se localiza dentro de la cuenca de México a orillas del antiguo lago, más tarde laguna de San Cristóbal, sobre la ladera noroeste de la Sierra de Guadalupe. Ecatepec es un extremo y Chiconautla el otro. En la época prehispánica conformaban un estrecho natural que dividía a la cuenca lacustre en dos secciones.

El llamado lago de San Cristóbal Ecatepec ocupaba el segundo nivel más alto del siste-

ma lacustre septentrional de la cuenca de México. Este lago era de poca profundidad, siendo varias las causas que provocaron su dimensión, entre ellas: el establecimiento de la población prehispánica, la creación de chinampas, la construcción de la calzada de San Cristóbal y la explotación de la flora y la fauna. Todos estos factores influyeron en su transformación de lago a laguna.

A través de *fuentes documentales* se sabe que la laguna de San Cristóbal Ecatepec se alimentaba, permanentemente, con el agua de manantiales y de algunos ríos perennes; su volumen aumentaba, considerablemente, durante la temporada de lluvias.

Ecatepec, al ubicarse alrededor del lago, desarrolló una explotación racional de diferentes recursos, tanto minerales de la sierra como de las márgenes del lago o del pantano, así como de las tierras aluviales a nivel agrícola para el cultivo de maíz, las cuales se ampliaban y se volvían más productivas con la construcción de los albarrones y canales de riego y con la formación de chinamperías, sin dejar a un lado la explotación de las laderas a través de terrazas en donde adquiriría gran importancia el maguey, del cual se hacía un uso múltiple e intensivo.

Además, se debe resaltar el uso del lago, no sólo respecto a la pesca y cacería, sino también con relación al pantano ribereño del lago salado, donde se explotaba la sal, el salitre y el tequesquite como recursos de uso

doméstico e intercambio; estos productos le dieron fama a Ecatepec en tiempos prehispánicos y más tarde en la época colonial, pero ya insertados en relaciones mercantiles auspiciadas por el estado español.

En lo que respecta al tránsito de la zona septentrional, existía un intercambio de productos entre el norte y el centro; dicho tránsito fue tanto lacustre como terrestre y ambos pasaban por San Cristóbal Ecatepec, para llegar a México.

En este sentido queremos concluir que Ecatepec adquirió importancia en relación al uso especializado y diversificado de sus recursos, tanto en la época prehispánica como en la colonial.

